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是追求高标准，还是
凑合着过

“上半年，各营连平均经费执行率超

过 80%……”7 月中旬，第 79 集团军某旅

周交班会上，保障部领导通报上半年基

层各单位“三费”开支情况。

合成四营政治教导员王栎樵边听边

记，萦绕在心中的疑云逐渐消散。

去年，该旅年底财务盘点中，有的基

层单位年度“三费”执行率在低位徘徊。

“为什么一边向机关反映建设需求得不

到满足，一边经费充足而不开支呢？”王

栎樵心里满是疑问。

到四营担任政治教导员后，他查了

查营里家底。不查不知道，一查吓一跳：

“按照现行公务事业费标准，除伙食费

外，每年可使用的经费还真不少！”

令王栎樵不解的是，他看到一些连

队的卫生间和房门上贴着不少“已损坏”

“禁止使用”等字样的提示卡，给大家生

活带来诸多不便。连队干部反映已向军

需营房科报修，但巡修人员人少活多，只

能等待。

“连队也不缺少‘四小工’，为什么不

能自己主动修理一下？”连队干部主观客

观说了一大堆理由，王教导员听出了其

中意味，核心就是 3 个字：怕麻烦。

他进一步了解到，这“麻烦”背后蕴

含了多种涵义——

有的单位感到花钱就要提供各种

发 票 、明 细 、凭 证 等 ，报 账 手 续 麻 烦 且

耗 时 费 力 ，抱 有“ 多 一 事 不 如 少 一 事 ，

如果不是刚性需求，能不花就不花”的

思想。

有的单位过度谨慎，怕采购手续、商

品价格、购物渠道等方面不合要求，出现

“不敢花钱怕惹事、不愿花钱怕问责”现

象。

还有的连队缺少训练器材和营房维

修零件，每次机关征求意见时都是一概

上报，没有想过立足自身解决问题……

“改革后‘小机关大部队’，机关精力

有限，我们理解机关的难处。”装步七连

政治指导员程玉刚反映，基层也有自己

的顾虑，机关以前没有规定明确的购买

标准，基层单位不敢花钱，怕有些东西买

了不能报销，还有就是购买途径太广泛

琐碎，像扫把、抹布等小物件，不容易取

得发票凭证。

“营队有一个业务过硬、办事放心

的 司 务 长 ，简 直 太 重 要 了 ！”四 营 副 政

治 教 导 员 郭 彪 负 责 营 队 经 委 会 工 作 。

他 谈 到 ，现 在 基 层 财 务 人 员 工 作 压 力

越 来 越 大 ，既 要 有 胜 任 岗 位 任 职 需 要

的 专 业 能 力 ，还 要 能 不 断 适 应 岗 位 的

轮换调整，真正既敢管又善管，当好单

位 的“ 红 管 家 ”，全 力 保 障 单 位 财 务 有

序良好运转。

“连队财务人员大都属于兼职，对财

务法规掌握不全面，凭经验办事的多，给

营里统控工作带来不便。”四营司务长蔡

金成有自己的苦恼，营里办理结算报销

等业务基本上都由他统一承办，工作矛

盾较为突出，被官兵埋怨和吐槽现象时

有发生。

“是追求高标准，还是凑合着过？‘消

费心态’决定了行为方式。”王栎樵在营

党委会上谈到，必须切实转变抓建理念，

真正把连队当成家来建，将钱花在急需

急用上，花在战斗力提升上。

开支不能乱作为，但
怕担责任不开支也是不
作为

夏日的塞北草原，炎热潮湿。该旅

财务科助理员邓乾奎到达野外驻训地，

第一时间召集各营司务长，主动对接了

解驻训期间基层在“三费”开支核销方面

的诉求建议，规范业务办理流程，积极帮

助解决实际问题。

每次走进帐篷，邓乾奎办公桌面上

的票据都是一摞叠一摞。晚上加班加

点，邓乾奎还觉得时间不够用。

“驻训地域晴天一身土，雨天一脚

泥，官兵在这种艰苦环境下高强度训练，

我们服务保障必须靠前跟上，不仅业务

办理要让基层满意，而且还要帮助基层

更合规合理地开支理财。”邓乾奎道出

初衷。

“购置洗发水、沐浴露等物品，不能

作为连队比武竞赛的奖品发给个人”“党

支部会议记录本记录开支内容，必须同

实际采购物资明细相一致”“如网上采购

物资不便，可以依规采用线下询价方式

购买”……

在邓乾奎办公桌上，整齐摆放着为

基层印发的财务常识手册和《基层“三

费”开支范围明细表》。“以往一些模棱两

可的开支范围、各种开支渠道的适用时

机等，手册中都提供了详尽规范，使基层

拿来就能用，照着就会做。”他说。

“我们还定期组织营连主官、司务长

系统学习财务新规定，进一步规范业务

标准，提高办理效率。”邓乾奎介绍，在解

答官兵疑问过程中，他们还注重多一些

“温馨提示”，少一些“专业术语”，尽量做

到简单明了、通俗易懂。

“如今，机关投入更多精力助力基层

依法依规开支，帮助基层协调解决各类

矛盾问题，基层也在‘换脑’中不断提升

自主抓建能力。”该旅领导表示，通过持

续教育引导和工作督导，“开支不能乱作

为，但怕担责任不开支也是不作为”，逐

渐成为机关基层的共识。

在合成四营驻训点，记者感受到了

令人欣喜的变化。

还 未 走 进 炊 事 班 主 食 加 工 帐 篷 ，

一阵香气便扑面而来。面点师王东正

在 使 用 烤 箱 制 作 蛋 挞 ，美 味 即 将 新 鲜

出炉。

“现在全营统筹使用给养管理费，对

营队炊事班主食用具进行改造，相继购

置了电烤箱、烙饼机、打蛋器等设备，外

训期间主食种类不断翻新，确保官兵能

够吃饱吃好，吃出战斗力。”炊事班长牛

光申一脸阳光。

离 炊 事 班 不 远 处 ，10 余 名 官 兵 正

在搭设野战淋浴棚。负责搭建的战士

宝柱是连队的“四小工”，他介绍，连队

在 旅 配 发 淋 浴 箱 组 、淋 浴 帐 篷 的 基 础

上，使用公杂费购买了进水管、水泵等

完善配套设施，“今晚战友们就能清爽

冲澡了。”

在安家设营中，“四小工”们的辛勤

劳动功不可没。郭彪介绍，他们相互传

授营产营具维修小技巧，利用公杂费对

零星损坏的营房设施进行修缮，现在连

队能够立足自身解决一般性的营产营具

维护维修问题。

《历史的轨迹》《红星照耀中国》……

走进文化帐篷，记者看到，有关党史学习

的书籍琳琅满目。“现在官兵学习党史的

热情持续高涨，我们在上级下发规定书

籍的基础上，使用俱乐部活动费精心挑

选购买了这些书籍，使官兵进一步拓展

学习知识面。”指导员程玉刚说。

“现在基层自主权越来越大，但机

关也没有当甩手掌柜，竭尽所能为基层

减轻负担，为基层保障各类物资。”对此，

连长肖留洋感同身受。

夜黑如墨，枪声阵阵，该旅轻武器夜

间射击课目示范如火如荼展开。

“卧姿装子弹！”随着指挥员一声令

下，射击人员迅速卧倒、上弹夹、瞄准、射

击，曳光弹弹道划破夜空，直击靶标。经

过检靶，夜间射击成绩较以往有较大提

升。

“多亏我们制作的‘利器’！比如，

夜光射界旗可以帮助射击人员更好掌

握安全射击区域，夜间射击控制箱可以

精准控制靶标隐显时间及次数……”肖

留洋说，“为制作这些器材，机关主动作

为，担任保障开支主体，连队查缺补漏，

双方相互配合，使基层许多创意能够更

好实现，也为各单位今后组织夜间射击

提供了借鉴。”

将每一分钱花在刀
刃上、用到关键处

铁丝、防雨布、电灯电线……到达驻

训地域后，反坦克导弹连官兵便马不停

蹄申领分发驻训所需物资。从生活物

资、炊事工具到办公文娱用品、训练保障

器材，各项工作有条不紊迅速展开。

“随着新规不断落地，强化支部理财

议事的能力越来越重要。我们必须把每

一分钱都投入到战斗力建设上，用到关

键处。”指导员彭达介绍，驻训前，连队军

人委员会广泛征求官兵意见后，研究制

订初步采购计划，并提交党支部例会研

究。

会 上 ，连 队 支 委 针 对 驻 训 演 习 准

备，纷纷建言献策。有的建议自制发动

机隔热板，缓解驾驶室高温带来的不良

影响；有的提议购置反光贴，在夜间宿

营时可以起到警示作用；有的认为连队

往年留存的照明灯等公用物资，还可以

重复使用，驻训期间经费应该更加聚焦

训练保障。

“经费跟着任务走，盯着重点抓，把

钱用在提升战斗力的刀刃上。”最后，连

队支委形成一致意见，并报营里审批、机

关科室备案后组织实施。

科学合理开支不仅体现在经费投向

的“精准度”，还表现在开支进度“节奏

感”的变化上。

去年年终总结时，彭达分析连队各

月开支，发现 11、12 月份开支数额较前

几个月明显“激增”。查摆原因，他发现

连队开支计划管理不够精细，没有将需

要采购的物资划分到各月，有时超支较

大，有时基本不开支，年底为体现经费保

障力度，“先买了再说，总会用到的”，导

致购买物资数量、种类不合理。

“这种现象值得反思和警醒，年初以

来 ，机 关 基 层 的 努 力 探 索 一 直‘ 在 路

上’。”彭达深有感触地说。

——注重“节流”，不浪费不空耗。

这段时间以来，合成四营文书周洪生养

成了一个习惯，每次打印文件，都要进

行双面打印。“虽然现在营连实现了集

中 文 印 ，但 仍 很 容 易 造 成 办 公 用 品 浪

费，我们必须从一张纸、一支笔这些小

事抓起。”周洪生介绍，营里每月都会制

订一张采购分发表，便于合理控制消耗

品购买数量，对消耗品进行节约利用、

最大化利用。

——注重“开源”，充分盘活“沉睡资

产”。该旅以提高财物使用效益为核心，

严格追踪各类资产购置、处置、报废等情

况引起的增减变动，把闲置资产“用”起

来、“转”起来。前不久，各营连结合资产

清查，严格按照资产管理规定，落实物资

器材登记统计制度，加强回收利用、重复

使用，努力做到物尽其用、变废为宝。

——及时“预警”，排查遏制风险苗

头。纪检监察科科长于刚介绍，他们在

落实好账目定期公示等举措的基础上，

和基层风气监督员、机关相关业务科一

起，全流程嵌入式监督，不定期对报销

凭证复盘，查看询价、例会是否合规，查

看资金流向是否清楚，查看物资分发是

否属实，确保经费开支合理合规、经济

高效。

采访行将结束时，记者遇到合成四

营司务长蔡金成，他正与几名基层风气

监督员对照采购清单，逐件清点查验地

方商家物流送达的电风扇、五金日杂等

物资。

“ 日 杂 品 和 办 公 用 品 基 层 需 求 量

大、采购频度高，为进一步降低采购成

本，旅里充分征求基层意见，依法依规

组织日杂品和办公用品集中招标采购，

遇有紧急采购，还能及时送货上门，使

我们享受到了质优价廉的服务。”蔡金

成欣喜地说。

“我们必须把好钢用在刀刃上。”王

栎樵认为，事物总是处于不断发展变化

之中，未来基层“三费”使用还会面临许

多新情况、新问题，政策制度也需要不断

应时而变。但只要秉着一颗公心廉心，

就一定能把每一分经费都用到部队战斗

力建设上。
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基 层“ 小 开 支 ”，一 张 大 考 卷
—第79集团军某旅高效使用基层“三费”新闻观察

■本报特约记者 海 洋 通讯员 刘 可 安东海

“看，个个都是肌肉男！”前不久，第

79 集团军某旅反坦克导弹连指导员彭

达在微信朋友圈里，发了一段战友们挥

汗如雨进行体能训练的短视频。

“自建健身房，绝对高大上。”视频

中，尤其引人注目的是健身房中的各种

健身器材。“我们连队的健身房，那叫一

个‘齐整’！”战士谭辉超入伍前也经常

“泡”健身房，在他看来，连队健身房的设

施配置，已经非常专业。

一个基层连队，如何能建成这么好的

健身房？彭指导员欣喜地介绍，去年基层

经费标准提升后，连队许多以前想做而没

有能力做的事，现在有了底气去做。

前段时间，连队征求官兵意见，集中

使用俱乐部活动费，通过大型电商自营

专区下单等方式购置了一批实用的健身

器材。

如今，连队闲置的阁楼空地，摇身一

变成为充满时尚、激情、活力的健身房，

丰富了官兵体能训练形式，激发了官兵

参训积极性，提升了体能训练效益。此

外，连队还利用公杂费更新淋浴间设施，

保证大家在锻炼过后，可以舒舒服服洗

上热水澡，缓解身心疲劳。

前不久，中央军委后勤保障部依据

现行政策制度，出台调整规范基层单位

经费开支审批权限等具体标准制度，着

力打通政策落地“最后一公里”，确保基

层公杂费、俱乐部活动费、给养管理费这

“三费”用好用足。

彭达曾在旅机关从事过财务工作。

现在到基层任职，他感到这项制度的调

整犹如一场“及时雨”。

“以往 500 元以上开支均由党支部

集体讨论决定，基本涵盖了基层营连大

部分开支项目，也是各级关注检查的重

点。”对此，彭指导员一度非常无奈，“基

层工作千头万绪，有时遇到时间紧、任务

重的临时工作，未列入当月开支计划，还

必须临时开会研究。一旦支委人数不

够，会就开不了。”

“这次适当调整基层经费开支审批

权限，规定超过 2000 元的由党支部（党

委）集体讨论决定。”新政策的出台，让彭

指导员喜上眉梢，“2000 元这个界限符

合基层工作实际，划定得科学合理，切实

为基层单位花钱办事松绑减负，帮助基

层将更多精力用于练兵备战。”

政 策 新 规 落 地 之 后
■本报特约记者 海 洋 通讯员 安东海 邓乾奎

去年，为贯彻军委加强新时代基

层建设部署要求，进一步落实基层财

物支配权，我军调整提高基层经费供

应标准，而且将原来按营连单位标准

供应的经费改为按人员标准供应，使

基层经费供应更加科学合理、顺畅高

效。今年，军委机关再次回应基层关

切，又对相关制度进行了调整。

从笔者在基层的调研情况来看，

调 整 后 的 基 层 经 费 标 准 能 够 较 好 地

满 足 基 层 单 位 日 常 学 习 、文 体 活 动 、

给养器材购置维修等保障需求，为基

层 全 面 建 设 提 供 有 力 保 障 。 如 何 使

每一分钱都花出最大效益，考验着基

层党组织的管财理财水平。

土地革命时期，党和中央苏区政

府提出“节约每一个铜板”的口号，全

力以赴支持在前线作战的红军官兵，

有 力 保 障 了 革 命 战 争 的 供 给 。 新 中

国成立后，我党发动了全国性的精兵

简政和增产节约运动，对于国民经济

恢复发挥了重要作用。如今，国家经

济条件得到了极大改善，但需要花钱

的地方还有很多，尤其是去年以来受

新冠疫情影响，国民经济和社会发展

面临着诸多挑战。因而，我们必须继

续发扬节约每一个铜板的精神，节约

好 每 一 笔 经 费 。 用 于 部 队 战 斗 力 建

设 ，一 分 一 厘 不 能 少 ，不 合 理 甚 至 违

规的开支，一分一厘都不行。

当前，适应改革转型的新变化新

要 求 ，基 层 必 须 提 升 自 主 抓 建 能 力 ，

摒弃“等靠要”的惰性思维，敢于担当

负责搞建设。要始终坚信，只要是按

制 度 花 钱 、按 规 矩 办 事 ，把 钱 用 在 刀

刃 上 ，用 在 部 队 建 设 上 ，就 没 有 理 由

瞻前顾后。

同时，机关也要尊重基层的财物

支 配 权 ，助 力 释 放 基 层 的 主 观 能 动

性 ，既 不 能 为 降 低 风 险 人 为 加 码 ，以

模 糊 政 策 规 定 、繁 琐 审 签 程 序 、复 杂

报 销 流 程 ，制 约 束 缚 基 层 ，切 实 在 做

好“ 减 法 ”中 打 通 基 层 经 费 使 用 的

“ 最 后 一 公 里 ”；又 要 加 强 指 导 督 导 ，

防 止“ 一 放 就 乱 ”，帮 助 基 层 在 经 费

使 用 上 精 打 细 算 、精 益 求 精 ，坚 决 杜

绝 花“ 面 子 钱 ”“ 冤 枉 钱 ”，提 升 经 费

使用效益。

过好紧日子 过紧好日子
■顾洪志

基层财务人员征求官兵对经费开支意见。 何 隆摄
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